

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.  
Mahon. Orfila.  
Iziza. Cabot.

Sale seis veces á la semana.

# EL BALEAR.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.  
En Mallorca, Rs. vn. 8  
En Menorca é Iziza, franco  
de porte. 40  
En los demas puntos del rei-  
no, id. id. 12  
Cada número suelto. 4

## Espíritu de la prensa.

(Del Parlamento del 19.)

No es únicamente en las cuestiones políticas en las que puede y debe el ministerio dar á conocer su pensamiento gubernamental. Otras hay no menos importantes ni menos propias para que el país pueda equitativamente juzgar al actual gabinete.

Es una de estas cuestiones, é indudablemente la mas elevada por los intereses con los que se roza, la relativa á la desamortizacion. Esta reforma, mas que política, es religiosa, y sobre todo social: ella basta para dar carácter á una política, y lo que es mucho mas, para modificar á la larga hondamente las condiciones de vida en el pueblo en que se lleva á cabo.

No vamos hoy á discutir largamente sobre la desamortizacion, acerca de la que mas de una vez ha espuesto El Parlamento las ideas que son actual espresion de los adelantos de las ciencias económica y política.

Ya hemos dicho que deben considerarse como ilusorias las esperanzas de los que en ella ven la panacea de todos nuestros males, y el punto de partida para una España regenerada y vigorosa. que vuelva á ocupar en el mundo el alto puesto que supieron alcanzar nuestras mayores.

Económicamente, no puede la desamortizacion subdividir las propiedades, hasta el punto que desean los partidarios fanáticos del cultivo en pequeño, sino precisamente en aquellas provincias que ya sufren las funestas consecuencias de la destruccion de las grandes propiedades.

Hemos pintado el cuadro que presentará en el porvenir esa parte de nuestro territorio, ahora atrasado por falta de capitales dedicados á la explotacion rural, y mas pobre en adelante, cuando los nuevos adquirentes suban los arrendamientos, y los braceros se disputen pedazos cada dia mas pequeños de tierra, para mal cultivarla.

Hemos protestado, apoyandonos en la experiencia, contra esas tendencias espoliadoras de antiguos poseedores, blandos y humanos por lo general, con sus colonos.

Nos ha parecido muy problemática la conveniencia de anteponer el desarrollo de la riqueza material, caso que no fuese dudoso como lo es, que la desamortizacion le procure, á la cordial armonia que ha existido en España hasta ahora, entre propietarios y cultivadores, fatalmente reemplazada por antipatias que producirán luchas deplorables.

Cuando vemos los progresos que en la tradicional y sesuda Castilla la Vieja, han hecho las doctrinas democráticas, consideramos con terror el porvenir que preparan leyes económicas que desdibujan el sentimiento moral y religioso, y que parten de la errada suposicion de que lo que importa antes que todo, es aumentar la masa imponible.

Pero el mal está ya hecho, y su remedio ha de ser difícilísimo. Lo que el interes privado podría hacer si la constitucion de la propiedad territorial fuera entre nosotros favorable al cultivo

poco dividido, tendrá que hacerlo el gobierno en adelante. Sin su poderoso concurso, pocas mejoras serán realizables; la nacion se acostumbrará cada dia mas á implorar su intervencion para cualquier adelanto, y no solo será terriblemente difícil la tarea de los que se hallen al frente de la administracion, sino que la práctica primero, y la lógica despues, resultado y explicacion de esa práctica, irán robusteciendo las ideas socialistas, por las que se concentra toda la fuerza de un país, en el gobierno que se halle á su frente.

En eso pararán las doctrinas económicas de los desamortizadores frenéticos. En vez de los adelantos de la agricultura inglesa, y del bienestar que procura á los arrendadores acaudalados que hacen valer inteligentemente el ingrato suelo de la Gran Bretaña, tendremos millones de propietarios famélicos, como en muchas comarcas de Francia y de Bélgica, en las que la mendicidad ha adquirido espantosas proporciones.

Pero concedamos que hay error en nuestras apreciaciones, y para facilitar la discusion, no sustentemos por hoy nuestras ideas, fruto de larga reflexion sobre estas materias. Somos, por un momento, desamortizadores entusiastas. Y aun así preguntaremos: ¿al lado de la cuestion económica, no hay otra política, mas elevada é importante?

¿Debe el ministerio O'Donnell-Rios Rosas copiar miserablemente la política revolucionaria de las cortes constituyentes y del genuino órgano de sus preocupaciones, el tristemente célebre señor Madoz?

No lo creemos. Es imposible que falten en el actual gabinete hombres de inteligencia bastante elevada para comprender que, no se afianza el orden en un país desquiciado, sino cuando se le dá por base el respeto de los intereses morales. La fuerza no es suficiente garantía para que disfrute de prestigio el principio de autoridad. La represion material del desorden es el primer paso para crear una situacion sólida: el modo de afianzarla es asentar la sociedad sobre otros principios que los revolucionarios, sempiternos trastornadores de todo lo existente, y espresion de esas tendencias inquietas, que es fuerza sujetar, si ha de haber algun reposo para los hombres honrados.

Teniendo dos partes la desamortizacion, siendo civil la una, y eclesiástica la otra, urge que acerca de esta última negocie el gobierno con el Sumo Pontífice, para que se aquieten temores no infundados, y se desvanezcan nobles y respetables escrúpulos.

La férrea mano de la revolucion ya no pesa sobre el trono; y ni es conveniente ni aun decoroso que la Reina que se apellida católica, como su peculiar denominacion entre los monarcas europeos, aparezca en disidencia con el padre comun de los fieles, rompiendo además sin causa un pacto internacional con otro soberano independiente.

¿Quién puede perder en que se sigan los procedimientos que aconsejamos? Nadie. Ya un considerada la cuestion por un aspecto puramente civil, y por el lado de las ventajas económicas que los partidarios ciegos de la desamortizacion le atribuyen, y que pudiera esperar el gobierno en favor del tesoro, ¿quién du-

da que las fincas adquiririan mayor valor que el que en el dia tienen, si su venta tuviese la aquiescencia de la cabeza visible de la iglesia? Acaso podría demostrarse que no guardan relacion entre sí los bienes vendidos que pertenecieron al clero, con los que, procedentes de la desamortizacion civil, han encontrado empeñados compradores.

Pero sea de esto lo que fuere, las ventajas de la política que defendemos son mas importantes y de orden mas elevado. Si como firmemente creemos no se trata de continuar la desalentada marcha de los que pretenden que el pueblo español rompa con todas sus tradiciones, separando por un insondable abismo, su pasado de su presente; si se aprovechan las naturales y provechosas lecciones que suministra el estudio de la revolucion francesa que tuvo ese ciego empeño, causa principal de lo efímero de su triunfo, el gabinete O'Donnell-Rios Rosas, será en este punto decididamente conservador, cualquiera que sea en otros su tendencia política.

No es una reaccion lo que pedimos: es sí que se respeten los sentimientos mas delicados del país, y que no se violente á ninguna conciencia.

Y quien no respeta los sentimientos íntimos de la conciencia, y los desdeña y escarnece, podrá serlo todo, menos hombre de gobierno, y mucho menos verdadero defensor de una libertad sensata y morigerada.

(Del Leon Español del 19.)

El ministerio actual, que se precia de monárquico, tiene que cumplir un deber imperioso que le imponen á un mismo tiempo su lealtad á la Reina Doña Isabel II y la dignidad del pueblo español.

Desde el cambio político ocurrido en 14 de julio la prensa de algunos países, especialmente la de Inglaterra y Bélgica, ha tomado á su cargo la poco invidiable tarea de salir á la defensa, aunque de un modo vergonzante, de la situacion que cayó con aplauso de la nacion entera en aquel dia memorable.

Pero no se limitan á cumplir este encargo cierto periódico de los referidos países, satisfaciendo así la obligacion que hayan contraido con los que han tomado en ellas á tan desacreditada causa.

Estienden mas allá los arranques de su celo, y para ello procuran satisfacer hasta los instintos de rencor y de venganza de sus despechados protectores.

Al hablar de la nueva situacion estos periódicos, entre los que se distinguen principalmente El Times de Londres y la Independencia Belga, se permiten todo genero de insultos, no solo contra los individuos del gobierno actual y contra los valientes gefes y soldados que les auxiliaron en la noble empresa de vencer la rebelion socialista y restablecer el orden público, sino que dirigen tambien sus envengados y villanos tiros al Trono augusto de San Fernando, sin que les detengan ni la magestad de la Reina, ni los respetos de la Señora, ni aun las reglas de la reciproca consideracion que deben guardarse las naciones amigas al tratar de sus instituciones y negocios interiores.

La indignacion que inflama nuestro pe-

cho no nos permite descender á la enumeracion detallada de los insultos y agravios que dirigen estos periódicos á la monarquía y á la Reina de España, sirviendo sin duda alguna de instrumentos ciegos á sus encarnizados enemigos, á quienes probablemente habrá colmado de beneficios la magnánima y generosa Isabel.

Baste saber que estos delitos se han cometido, que se han consumado estas profanaciones escandalosas de los objetos mas sagrados que, despues de la religion, existen en nuestra patria, para que nuestra indignacion, como buenos españoles, precisa justificada y para que sea oportuno el llamamiento que hacemos á la lealtad del gobierno de S. M.

No nos atrevemos á hacer á sus individuos el agravio de suponer que hayan mirado con indiferencia las ofensas que en los citados periódicos se han dirigido al Trono y á la dignidad nacional; antes bien suponemos que habrán entablado ya las reclamaciones oportunas ante los gobiernos de los dos referidos países, en justo desagravio y reparacion de tan villanos insultos; pero no es esto suficiente.

Es indispensable calmar el profundo disgusto y la indignacion que en nuestro leal y noble pueblo han causado los escandalosos atentados que censuramos.

El gobierno español no solo debe adoptar las enérgicas medidas que exige nuestra dignidad ofendida, sino que está en el deber, al mismo tiempo, de hacer públicas estas medidas, para que sepa la nacion que conserva con lealtad y celo el sagrado depósito de su honra que se le ha encomendado. Solo así cumplirá el gobierno los altos deberes que su posicion le impone.

Cuando nuestra legislacion protege, por medio de leyes justamente represivas, la dignidad de los monarcas extranjeros y castiga con severas penas á los que, por medio de la prensa, les faltan á los debidos respetos; cuando en este país hidalgo y caballeresco se cumplen siempre con los gefes de otras naciones hasta las reglas mas vulgares de la educacion y de la cortesania, no se comprende por qué no ha de observarse con nosotros igual reciprocidad por parte de aquellos.

Si las razones que demandan esta reciprocidad no se estimasen despues de elevadas á los gobiernos de Inglaterra y Bélgica con la energia y dignidad correspondientes, nuestro gobierno debería borrar de los códigos españoles todas esas garantías que se conceden en nuestra nacion á los príncipes extranjeros.

Conservarlas recibiendo el insulto en recompensa, sería insensatez y hasta pudiera interpretarse por pusilanimidad.

A este propósito podríamos decir con un inspirado poeta:

*Tanta paciencia en pechos varoniles,  
No nos hace leales sino viles.*

Revístase, pues, de energia el gobierno de S. M., y no solo adopte desde luego las medidas que le recomendamos, sino que debe ampliarlas hasta prohibir la entrada en nuestro país de esos inmundos y repugnantes papeles en que así se pretende humillar las instituciones y los objetos que aquí adoramos, en que así se intenta empañar el brillo del purísimo espejo de nuestras glorias racionales.

Recuerden los actuales gobernantes el ejemplo honorífico de valor y de patriotismo que dió á la Nacion española y á

la Europa entera el gobierno de 1818, cuando hizo salir de nuestro territorio al representante de la Inglaterra, porque creía que su presencia alentaba la revolución de aquella época y ofendía la dignidad y la independencia del pueblo castellano.

Para defender el honor de la nación, para sostener el brillo de la Corona, para salvar la persona de nuestros Reyes de los tiros de la maledicencia y de la calumnia, todos los españoles forman una sola familia, y todas las banderas políticas deben confundirse también en una sola.

## Noticias extranjeras.

### FRANCIA

Paris 16 de agosto.

Si es cierto, que los aliados han evacuado ya la Turquía, y los franceses iban á salir de Grecia, la noticia no deja de ser importante, sin embargo de haber otras que por su importancia y por ocurrir en sitio mas cercano, y no poco, al de nuestro país, nos llaman mas poderosamente la atención. Aludimos á bárbaras escenas de incendio y vandalismo intentadas en Lisboa las noches del 8 al 10 de este mes, con motivo de la carestía de viveres, á mas de los conatos de pocos dias antes, de los cuales dimos oportunamente cuenta á nuestros lectores.

«Lisboa, dice el *Journal do Commercio*, del dia 12, sigue angustiada bajo las impresiones del terror producido por las escenas vandálicas que ha presenciado en estos últimos dias. La anarquía que se apoderó de Lisboa creció por la impunidad que le asegura la inercia del gobierno. Tres dias ha que comenzaron los escándalos: cuando los amotinados recorrían las calles, sabíanlo todos menos las autoridades; todos preveíamos la continuación de los excesos; pero el gobierno dejó de tomar medidas ó las tomó ineficaces.»

Después cuenta el referido periódico lo ocurrido con las siguientes palabras, las mismas poco mas ó menos que emplean casi todos nuestros colegas portugueses, condenando desmanes hermanos de los que vimos en Valladolid y Palencia. ¡Lástima será grande que allí no se imite nuestro ejemplo!

«En la pasada noche, dice el *Journal* con fecha del 11, empezaron á confluír varios grupos hacia la plaza del Rocio, vociferando por pan barato y concitándose unos á otros al saqueo de las casas de panaderos y á incendiarlas después. Intentaron poner fuego á la del Sr. José María Eugenio d'Almeida, y fuerzas de caballería y de cazadores hubieron de dispersar los grupos.

Poy por la mañana han atacado las panaderías, obligando á unos vendedores á espender al precio que les señalaban, robando á otros, y á otros devastándoles la tienda.

¡Todo se ha hecho impunemente!

A las cinco de la tarde empezaron á tomarse disposiciones militares: se colocaron tropas en varios puntos de la ciudad: el regimiento núm. 46 y un piquete de caballería ocupó la calle del Príncipe Real en orden de batalla: en las plazas de Palacio y del Rocio hay dos brigadas: la de municipales está en la calle del Carmen, mandada por el general conde del Puente de Santa María.

A las ocho hay varias carreras.

Las autoridades administrativas no se ven ni se sabe si existen.

Las guardias de municipales están rosegadas, como si en Lisboa hubiese completo orden.

Se habla de panaderos heridos ó maltratados, pero no podemos decir lo que hay de verdad en esto. En la calle de San Benito han atacado á uno de ellos que se ha defendido valerosamente. Otro en la del Trigo disparó dos tiros contra los amotinados que le asaltaban la casa; fué preciso en cárcelarlo para librarle de la furia de los acometores.

Muchas otras casas han sido robadas.

Todas las de Lisboa están cerradas. Parece que está de luto: no le bastaban por desventura epidemia y carestía; se le han añadido anarquía y desorden.»

## Noticias nacionales.

Madrid 18 de agosto.

Tenemos entendido que el gobierno de S. M. piensa utilizar los servicios del señor Lallana, antiguo secretario del Gobierno civil, en punto importante.

Se ha mandado que se completen los cuadros de los 49 batallones de Milicias provinciales Coruña, Lugo, Badajoz, Valladolid, Oviedo, Burgos, Santander, Madrid, Toledo, Ciudad-Real, Sevilla, Cádiz, Granada, Málaga, Zaragoza, Teruel, Valencia, y Alicante, dotándoles con la fuerza de 800 hombres cada uno, en vez de las que les correspondía por esta primera quinta de 30,000 hombres, y que esto se efectue para primeros de octubre. De este modo para octubre se hallarán movilizados 45,000 hombres de la Milicia provincial que es la mitad de la quinta que debe ingresar en setiembre para la reserva quedando los 45 mil hombres repartidos en los 62 batallones.

Anuncia hoy un diario que el señor Heros, intendente de la Real Casa y Patrimonio de S. M., ha presentado la dimisión de este alto puesto. Esta noticia no es exacta. El señor Heros no ha presentado su dimisión.

Aunque parece probable, aun no está acordado el nombramiento del señor García Quevedo para representar á España en Venezuela, no obstante asegurarlo hoy algunos periódicos.

Un oficial del ejército ha publicado una vigorosa defensa de la institución á que pertenece, tan calumniada por la *Independencia belga* y otros periódicos extranjeros.

El mayordomo mayor de palacio, duque de Bailen, un gentil-hombre y el general Fitor, ayudante del Rey, salieron á recibir al príncipe Adalberto.

Con igual objeto salieron para Albacete el general Pierrad y una compañía de cazadores de las Navas.

El señor Becerra, á quien supuso La Epoca preso en Zaragoza, pasó por aquella ciudad con dirección á Francia há pocos dias.

Por despacho telegráfico del cónsul de S. M. en Liverpool hay noticias de la Habana hasta el 25 de julio, en cuya época no ocurría novedad en aquella Antilla.

El señor don Antonio Berdú ha sido nombrado secretario del gobierno civil de Sevilla. El señor don Fernando de los Rios, secretario del gobierno civil de Cádiz.

Secretario del gobierno civil de Barcelona, el señor don Felix Fauló.

El señor obispo de Barcelona ha remitido desde su destierro á los curas párrocos de la misma la cantidad de diez mil reales, aplicables á las juntas de beneficencia, suponiendo que en estos dias seria mayor la necesidad de sus feligreses por la suspensión del trabajo.

El espada Cayetano Sanz, que actualmente trabaja en la plaza de Valencia, ha cedido á favor de los desgraciados que están en el hospital la cantidad de mil reales.

El dia 8 fueron presa de las llamas, al parecer con premeditada intencion, varias faginas de mieses en el pueblo de Urrea de Jalón, distante siete de Zaragoza.

Parece que el dia 7 arribó á las costas del Riff, cerca de Melilla, una fragata de vapor, prusiana, donde venia el hijo del rey de aquella nación, Federico. Con ánimo de hacer aguada ó de solazarse, saltaron en tierra con el príncipe muchas personas de las del pasaje, que de pronto fueron acometidas por los moros, trabándose una refriega, de la cual resultaron nueve prusianos muertos, entre ellos un ayudante del príncipe; este herido en una pierna, 47 heridos mas y siete estraviados.

El dia 8 entró en Gibraltar el vapor, conduciendo al príncipe y demas heridos, así como los ocho muertos, que la misma tarde fueron

enterrados, asistiendo á la ceremonia la mayor parte de la guarnición inglesa

La junta de sanidad de Cartagena va á construir un lazareto permanente en el puerto de dicha plaza.

El general Bassols ha recibido una gran cruz en recompensa de los servicios que ha prestado en los últimos sucesos, y de las heridas que le tienen postrado en el lecho del dolor.

Parece que ninguna de las personas á quienes ha sido preciso alejar gubernativamente de sus hogares, saldrá fuera de la península. Solo irán á Ultramar los que sean sentenciados por actos probados de rebelion.

Hace unos dias se ocupan mucho los círculos todos en Madrid del fallo del Tribunal Supremo de Guerra y Marina sobre una causa agena á cuestiones políticas, pero en que figuran varios militares españoles, alguno de ellos de alta graduacion. Tenemos entendido que esta noticia que dan varios periódicos se refiere á la causa del general Ortega.

El señor Madoz ha pasado por Vergara en la tarde del 16, procedente de Santa Agueda y con dirección á Zarauz.

Sobre las ocurrencias del Riff, recibimos de nuestro estimadísimo corresponsal la siguiente interesante carta:

Melilla 9 de agosto.

Tengo el placer de manifestar á Vd. que el 31 del anterior entregaron en esta plaza los moros del Riff al patron del falucho *San Joaquín*, D. Jaquin Vidal, que naufragó el 31 de marzo último, y que era el último de los naufragos del mencionado falucho, que faltaba por rescatar.

Los ingleses para rescatar la tripulación del bergantín que apresaron los rifeños, han tenido que dar crecidas sumas, y á España nada ha costado el rescate de los suyos, pagándole además el valor del falucho naufragado con todos sus efectos, para lo cual se le está instruyendo expediente. Estas ventajas y todas las que ha obtenido esta plaza son debidas á la actividad é infatigable celo de este señor Gobernador. Antes de su llegada y de haber tomado posesion de su gobierno, nuestras embarcaciones no podían arribar aquí sin evitar el compromiso de tener que chocar con los cárabos de los moros que eran dueños de esta costa. La ciudad estaba asediada continuamente y sus habitantes espuestos á morir en sus calles y aun dentro de sus mismas casas, por los proyectiles que continuamente arrojaban los enemigos.

En la actualidad hay un cambio muy favorable. Los cárabos de los rifeños han sido destruidos y nuestros guarda-costas y las lanchas la recorren sin ningun peligro; sus cañones han sido reventados y sus parapetos destruidos: 3 de los 5 cabilas que dan la guardia á las inmediaciones de esta plaza han hecho la paz y las de Benicidel y Beniscar que todavía no la han hecho, la desean. El continuo tiroteo que se oía ha dejado de oirse, y reina en esta ciudad una calma como jamas se ha visto desde que somos dueños de estas posesiones. El celo de este señor gobernador no se ha limitado tan solo á esto, pues su fecunda imaginacion lo abraza todo y se encuentra do quiera que pueda ser útil á la nación y á la sociedad. Esta poblacion carecia de instruccion primaria y ha creado escuelas de ellas para ambos sexos; añadiendo á esta instruccion la de música y frances, habiendo dado sus alumnos en los exámenes que se han celebrado resultados satisfactorios por sus adelantos en el corto tiempo que están establecidas. Si todos los señores gobernadores que ha habido en esta se hubieran tomado el interes que el actual, esta plaza que solo produce gasto á la nación, hubiera ensanchado su territorio por esta parte y seria una de las colonias españolas mas florecientes y de mas utilidad.

Escrito lo que antecede, llega á mi noticia un suceso que me apresuro á comunicar á V.

El 7 del actual, á las siete de su mañana, divisó desde esta plaza una fragata de vapor inglesa, que al parecer iba recorriendo la costa; á las nueve de la misma se aproximó á tierra en el cabo de Tres Forcas, distante de leguas y media de este punto: á poco rato oyeron algudos disparos de cañon y observando que estos continuaban en la fragata, dispuso el señor gobernador de esta plaza que el capitán secretario de este gobierno, saliese en una lancha en direccion á la fragata, sin duda alguna para avistarse con el gefe de ella; pero cuando escasamente tenia que andar la lancha á una media legua para llegar á la fragata, esta se retiró en direccion hácia el estrecho de Gibraltar, y la lancha tuvo que volver sin haber llegado á la fragata y sin que pudiera observar cosa alguna.

A la mañana siguiente dieron parte los moros confidentes de esta plaza de que la fragata después de haberse atracado en el cabo de Tres Forcas, echaron dos lanchas, saltaron algunos ingleses á tierra y los moros salieron á recibirles para ofrecerles si querian agua ó se les ofrecia alguna otra cosa, pues siendo de los que querian hacer la paz, tenían proyectado con este señor gobernador no hacer daño á ninguna embarcacion ni á los individuos de sus tripulaciones que por efecto de una desgracia ú otro motivo arribasen á su costa; pero los ingleses diciendo que nada les ofrecia y que solo querian su territorio, se volvieron á la fragata y los moros se marcharon, mas á poco echaron los ingleses de nuevo cuatro lanchas y en ella saltaron en tierra hasta como á 80 hombres que habiendo sido recibidos por unos 30 moros, se trabó entre ellos un combate protegidos los ingleses por los fuegos de la fragata y los moros por los que les llegaban continuamente, habiendo sido el resultado de él por parte de los moros la pérdida de dos muertos y cinco heridos y el haber dejado los ingleses en el campo, cuatro muertos, diez carabinas á la Minié, diez pistolas y cinco sables, incluso uno de oficial, retirando á bordo de 25 á 30 muertos y heridos segun los moros pudieron observar.

Hasta aquí el corresponsal de la Correspondencia autógrafa. Indudablemente el combate á que este se refiere, fué el sostenido por el buque prusiano mandado por el príncipe de Hesse, que nada tiene de extraño se creyera en Melilla buque inglés teniendo la noticia por conducto de los moros poco peritos en idiomas y nacionalidades, y tomando también en cuenta los agravios que los ingleses tenían que vengar en aquellas costas.

## GACETILLA DEL CONTINENTE.

### EPÍSTOLA.

Me estimado Timoteo:  
quiero adquirir un empleo  
y alcanzar fama en la corte;  
yo que no tengo mal porte,  
y para lograr mi afan  
de que me hagan Preste-Juan,  
en vista de lo que pasa,  
salíme ayer de mi casa  
á suplicar el favor  
de un amigo, redactor  
de un periódico de crédito  
para que mi nombre inédito  
hasta hoy, á la palestra  
y en letra como LA MUESTRA  
salga asustando á la gente  
á gacetilla batiente.  
Estos son nuevos registros  
que dan luz á los ministros,  
pues si por ellos no fuera  
celebridades hubiera,  
tanto aquí como en Betanzos,  
comiendo, ignotas, garbanzos  
y la patria sin poder  
tomarlas en alquiler  
tendria que estar servida  
por gente desconocida.  
Así pues, como te digo,  
caro Timoteo, amigo,  
espero solo por esto,  
que se me ofrezca algun puesto;  
pero estoy desconsolado,  
pues nunca fui deportado  
aunque intenté veces varias  
ir á las islas Canarias,

y ni equivocadamente se me juzgó disidente, tal que por esta friolera falta base à mi carrera. Mas no importa, el quid, es ser notable en Madrid, presumir de Maquiavelo, haber provocado un duelo, y ya de tarde ó de noche recorrer el Prado en coche; hablar alto en el café y estirarse en el *soirée*, y allá al rayo matulino retirarse del Casino. Con todo esto, que es bien módico, y lo dicho del periódico, una posicion galana, si al ministro le da gana, voy á obtener en un tris: anteayer oré á San Luis, ayer adoré á Espartero, hoy, solo á O'Donnell venero, porque aquel que no se amaña, vivir no sabe en España. Adios, caro Timoteo, por el próximo correo tal vez sepas lo que alcanza tu consecuente PUJANZA.

P. D. Si quieres medrar y pronto vente á Madrid no seas tonto, que á poco que te desveles podrás verte en los papeles, y serás la ciento y una notabilidad que ayuna.

## PÉRDIDA.

De Miajadas la mujer, de casa desapareció; y no logrando saber lo que de ella pudo ser, esto al publicó anunció: «El que se hubiere encontrado la mujer de Luis Miajadas, avise al interesado, le entregará de contado tambien suegra y dos cuñadas.»

En el bario de Saint-Martin, en Paris, se ha cometido recientemente un crimen horrible: «Hacia las cuatro de la mañana del 3 oyó el portero de una casa de la calle de la Félicité algun ruido en los pisos superiores. Temiendo que fuese robo, se levantó y salió de su cuarto para dirigirse allá. Apenas hubo subido algunos escalones se encontró á un tal K... vecino de la casa, que llevaba á las espaldas el cadáver decapitado, sangriento y completamente desnudo de una mujer. A la vista del portero, cuyos gritos esparcieron la alarma por toda la casa, dejó caer el cadáver y retrocedió precipitadamente hacia su cuarto.

Acudieron muchas personas, que llenas de espanto se pusieron en busca de K..., este para escaparse se tiró á la calle por una ventana del piso segundo, cayendo sin hacerse daño, puesto que desde las ventanas de la casa se le vió salir á carrera tendida y desaparecer.

Advertido el comisario de policía no tardó en llegar, acompañado de un médico, y agentes, procediéndose inmediatamente á la informacion.

Presúmese que la tarde anterior habia ido la víctima á acompañar á K... y que durante la noche se representó el horrible drama, cuyos detalles aun no son perfectamente conocidos.

La cabeza de aquella infeliz se encontró dentro de un cajon: esta mujer, cuya identidad no ha podido lograrse, tenia de veinte y tres á veinte y cinco años de edad.

El asesinato debió cometerlo K... mientras dormia su compañera, y es de presumir que lo llevara á cabo con un instrumento muy cortante, puesto que la cama estaba llena de sangre como tambien el suelo, los muebles y todo el cuarto.»

La academia de ciencias de Dijon acaba de decidir se verifique un ascension aereostática científica, que será dirigida por M. Poitevin. Esta empresa confiada á hombres conocidos por sus trabajos, será, despues de un intervalo de sesenta años, la continuacion de los primeros.

de esta clase emprendidos por Guyton de Morveau en 1784 en el seno de la capital de la antigua Borgoña que dieron importantes descubrimientos.

La academia de ciencias de Paris ha dado la suma de 2,000 frs. para ayudar la expedicion.

Se ha ensayado últimamente en Lóndres un telégrafo eléctrico, que promete multiplicar las ventajas de esta invencion.

Hasta hoy el número de despachos transmitidos era limitado por el de los alambres. Si habia un solo hilo, no podia circular mas de un despacho en un tiempo dado, habiendo necesidad de esperar vez para la remesa de órdenes, y siendo estas muchas, acontecia algunas veces que las últimas eran retardadas tanto tiempo, que valia mas remitirlas por otro medio.

El telégrafo experimentado en Lóndres permite enviar dos despachos por el mismo alambre y al mismo tiempo. El autor M. Duncker, afirma que el mecanismo puede aplicarse con la doble ventaja de mayor seguridad en los despachos y reduccion de las tarifas á una cuarta parte.

## PALMA.

## Publicaciones oficiales.

JUZGADO MILITAR DE MARINA  
DE LA PROVINCIA DE MALLORCA.

Queda señalado el dia 28 del que rige á las once de su mañana para la venta en pública subasta de una casa entresuelo sita en la calle de San Lorenzo de esta ciudad, parroquia de Santa Cruz, man.<sup>a</sup> 200 número 76 tenida en alodio del pariage, á merced de laudemio libre de censo; con sujecion al plan de condiciones formado al efecto, que se halla en poder del pregonero Francisco Tomás, y en la escribanía de marina. Tendrá lugar dicho acto en los estrados de dicho juzgado, sito en la plaza de las Copiñas: lo que se hace saber para

conocimiento de las personas que quieran tomar parte en la licitacion. Palma 23 de agosto de 1856.—M. de Paadin.—Francisco Pon.—Por mandado de su señoría.—Pedro de Jasso, escribano.

Junta provincial de Beneficencia  
de las islas Baleares.

No habiendo producido efecto la subasta celebrada el dia 28 de julio último para el suministro de pan al hospital, se convoca á nueva subasta que tendrá lugar el 28 del corriente con arreglo al pliego de condiciones inserto en el Boletín oficial número 3686, con la sola alteracion de que el año del suministro debe entenderse desde 1.º de setiembre próximo hasta el 31 de agosto de 1857. Palma 23 de agosto de 1856.—El presidente interino—Narciso de Ameller.—P. A. de la J.—Miguel Garau, secretario.

## Revista de periódicos.

*El Palmesano* llama la atencion de la autoridad sobre las rifas particulares, prohibidas por las leyes, y que con toda abundan en esta ciudad; luego da cuenta del estado de los trabajos del Círculo y publica la acostumbrada revista de periódicos.

*El Diario* trae una correspondencia de Valladolid en que se participa el establecimiento de una escuela de niñas, y haber tenido lugar una funcion religiosa.—Copia igualmente la noticia del terremoto de Menorca.

*El Genio* anuncia la llegada del señor don Jaime Llansó catedrático de agricultura de Barcelona; toma tambien la noticia del expresado terremoto, y compara lo que dijeron el *Diario* y el *Palmesano* por haber estrañado el *Genio* se publicase una candidatura sin que hubiese precedido reunion alguna, deduciendo que la union que el *Palmesano* defiende debe ser mas absolutista que liberal.

—Señor caballero, dijo Raul; solo vos podeis prestarme un servicio.  
—¿Cuál, mi querido vizconde?  
—Se trata de ir á incomodar al señor de Buckingham, á quien tengo que decir dos palabrrs; y como está hablado con Mr. de Fouquet, ya comprendereis que no soy yo quien puede interrumpir su conversacion.  
—Ah! ¿Mr. Fouquet está ahí? preguntó Artagnan.  
—Miradlo allí.  
—¿Y crees que tengo yo mas derecho que tú?  
—Sois un hombre mas considerable...  
—Ah! es verdad; soy capitán de los mosqueteros; pero como hace tanto tiempo que me prometieron esta plaza, y tan poco que la tengo, siempre olvido mi dignidad.  
—¿Con qué me hareis ese favor?  
—¡Mr. Fouquet, diablo!  
—¿Teneis algo contra él?  
—No; mas bien será él quien tuviese algo contra mí; pero al fin, como será preciso que un día ú otro...  
—Ahora creo que os mira, ó será á otro.  
—No; es á mí á quien hace ese honor.  
—Pues esta es la ocasion.  
—¿Crees?  
—¡Vamos por favor!  
—Voy allá.  
Guiche no perdía de vista á Raul; este le hizo seña de que todo estaba arreglado.  
Artagnan se fué derecho al grupo y saludó urbanamente á todos.  
—Bien venido, señor de Artagnan. Hablábamos de Belle-Isle, dijo Mr. Fouquet con esa práctica del mundo y esa ciencia de la mirada, que exigen la mitad de la vida para ser aprendidas, y á la cual no llegan nunca ciertas gentes, á pesar de su estudio.  
—¡De Belle-Isle en Mer! Ah! dijo Artagnan. ¿Creo que es vuestra, señor Fouquet?  
—Acaba de decirme que la habia regalado al rey, dijo Buckingham.  
—Servidor, señor de Artagnan.  
—¿Conoceis á Belle-Isle, caballero? preguntó Fouquet al mosquetero.  
—Una sola vez he estado, respondió Artagnan con galanteria.  
—¿Mucho tiempo?

—Insensato! No puedes dar un paso mas, sin querer hoy la ruina, mañana la muerte.  
—¡Sucedá lo que quiera!  
—Guiche!  
—Todas las reflexiones están ya hechas.  
—Oh! ¿crees conseguir... crees que te amará la princesa?  
—Yo no creo nada; espero, porque la esperanza está en el hombre, y vive hasta la tumba.  
—Admito que alcances esa dicha que esperas; en ese caso, estás mas seguramente perdido que si no la obtienes.  
—Te suplico no me interrumpas, Raul; tú no me has de convencer, porque te digo de antemano que no quiero ser convenido. De tal modo he marchado, que ya no puedo retroceder; de tal modo he sufrido, que la muerte me parecería un beneficio. Yo no solo estoy enamorado hasta el delirio, Raul, sino tambien celoso hasta el furor.  
Raul hizo un movimiento de cólera, diciendo:  
—Bien!  
—Bien ó mal, poco importa. Mira lo que reclamo de tí, de mi amigo, de mi hermano. Hace tres dias que la princesa anda embriagada en fiestas: el primero no me atreví á mirarla, pues la odiaba, porque no era tan infeliz como yo. Al dia siguiente ya no pude perderla de vista, y por su parte... creo... que me miró, sino con alguna lástima, al menos con alguna dulzura. Pero entre sus miradas y las mias viene á interponerse una sombra: la sonrisa de otro provoca la suya. Al lado de su caballo galopaba eternamente otro que no es el mio: en su oido vibra incesantemente una voz cariñosa que no es la mia. Raul, hace tres dias que mi cabeza arde y que corre fuego por mis venas. Es preciso que yo deshaga esa sombra, que a pague esa sonrisa, que sofoque esa voz.  
—¡Quieres matar al príncipe! exclamó Raul.  
—No. Yo no estoy celoso del príncipe; yo no estoy celoso del marido, sino del amante.  
—¡Del amante!  
—¿Pero no lo has advertido tú, que eres tan penetrante?  
—¿Estás celoso de milord de Buckingham?  
—Hasta morir! Oh! esta vez la cosa será facil de arreglar entre nosotros: he tomado la delantera, y le he enviado un billete.  
—¿Eres tú quien le ha escrito?  
—¿Como lo sabes?

**Boletín comercial.**

**PUERTO DE PALMA.**

**BUQUES A LA CARGA.**

**Para Barcelona:**



Vapor-correo **EL MALLORQUIN**, su capitán D. ANTONIO BALAGUER.

Saldrá para Barcelona el miércoles 27 á al una de la tarde con la correspondencia. Admite carga y pasajeros á los precios siguientes:

Precios.	
Cámara de popa.	3 duros.
Idem de proa.	2
Sobre cubierta.	1

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, núm. 12, cuarto entresuelo.

**BUQUES ENTRADOS.**

**Día 23.**

De Argel en 6 días laud San Antonio, de 32 ton., pat. Miguel Roca, con 7 mar., 4 pasag. y lastre.

De Valencia en 3 días laud María, de 33 ton., pat. Miguel Bauzá, con 5 mar., 16 pasag., arroz y efectos.

De id. en 2 días laud Vicenta, de 32 ton., patron Pablo R. Martí, con 5 mar., 4 pasag. y ganado lanar.

**Día 24.**

De Barcelona en 16 horas vapor Mallorquin, de 214 ton., cap. D. Antonio Balaguer, con 48 mar., 47 pasag. y baliya.

De Mahon en 4 días laud San Antonio, de 65 ton., pat. Juan Meliá, con 5 mar., 4 pasag., patatas y efectos.

**DESPACHADOS.**

**Día 25.**

Para Santa Pola laud Catalina, de 49 ton., pat. José Lopez, con 7 mar. y frutas.

Para Alicante gubta inglesa Ariel, de 74 ton., pat. Abraham José Noel, con 5 mar. y lastre.  
Para Santa Pola laud Carmen, de 45 ton., patron Juan Berga, con 5 mar. y terralla.  
Para Alicante laud Magdalena, de 31 ton., patron Juan Oliver, con 5 mar., 5 pasag., trigo y efectos.

**Boletín religioso.**

Santo del día de mañana.

SAN JOSÉ DE CALASANZ, FUNDADOR.

**Variaciones atmosféricas de hoy.**

Horas.	Termóm.	Baróm.	Higróm.
7 de la mañana.	26 grad	28 3	80
12 del día.	27	28 3	80
4 de la tarde.	26	28 3	80

**Afecciones astronómicas de mañana.**

Sale el sol á las 5 hs. 24 ms.  
Pónese á las 6 » 36 »  
Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 12 horas 4 ms. 30 s.

**Anuncios.**

**HONORÉ LASSALLE**

Dentista mecánico francés.

Ofrece al público de esta capital sus conocimientos en el arte que ejerce, los cuales están sobradamente acreditados durante su larga práctica. Coloca dentaduras completas, dientes aislados, afirma las que se mueven, empasta las carriadas, limpia las dentaduras por sucias que estén sin causar ningún daño y en fin hace cuantas operaciones sean necesarias á la boca en la parte dentística.

Vive en la fonda del Vapor núm. 13 piso 2.<sup>o</sup>  
Mr. LASSALLE advierte al público que su esposa hace las mismas operaciones que él, cuya

circunstancia es utilísima á las señoras. Pasarán á domicilio para operar á las personas que así lo deseen.

**Sirvientes.**

Un joven de edad de 18 años desearia encontrar casa para colocarse en clase de cocinero y demás quehaceres domésticos. En esta imprenta informaran.

Un matrimonio sin hijos, cuyo principal es un acreditado profesor de cocina, desearia encontrar des ó tres caballeros para recibirles en su casa, (situada en un punto céntrico y alegre,) en cualidad de huéspedes.—Se les promete mucha consideracion y un fino trato.—En esta imprenta daran razon.

**Ventas.**

Se desea vender ó cambiar por otra mas pequeña una casa zaguan con entresuelo, situada en un punto regular de esta ciudad. Tiene comodidad para una numerosa familia, derecho de agua, pozo, un terrado á piso y otro alto, corral, cuadra, y es susceptible de muchísimas mejoras. Si alguien la interesare sin hacer desembolso tambien se admitiran proposiciones. En esta imprenta daran razon.

**HISTORIA**

DE LA

**Espugnacion de Sóller**

por el ejército de Occhiali capitán Pachá de Túnez y victoria ganada por los vecinos de aquella villa en 14 de mayo de 1361,

POR

JOAQUIN MARIA BOVER,

Caballero de la insigne orden Constantiniense de la Espuela de Oro, etc., etc.

Un cuaderno de mas de 200 páginas impreso en magnifico papel satinado, orladas las páginas de letra enteramente nueva—8 rs.  
Vendese en la Imprenta Balear.

**Libreria de Gelabert,**  
PLAZA DE CORT.

En ella se suscribe al  
TRATADO COMPLETO

**CIENCIA DEL BLASON,**

ó SEA

**CODIGO HERALDICO-HISTORICO,**

acompañado de una breve noticia de las principales ordenes de caballeria y de un diccionario abreviado de los términos del Blason,

POR

MODESTO COSTA Y TURELL.

(Edición de lujo.)

**Condiciones de la suscripcion.**

La obra constará de 10 á 12 entregas de 10 páginas, en tamaño, papel é impresion igual al prospecto que se halla de manifiesto en dicha libreria, único punto de suscripcion. Se repartirá una entrega todas las semanas, y cada dos entregas se dará gratis una lámina primorosamente grabada la que contendrá profusion de escudos, morriones, coronas, cruces, etc.  
El precio de cada entrega llevada á domicilio será 2 reales vellón en todos los puntos de España.

**Diversiones públicas.**

**PLAZA DE TOROS.**

Habiendo llegado á esta ciudad el tan acreditado artista gimnástico, que tanta aceptación ha merecido en las principales capitales donde ha tenido el honor de ofrecer sus trabajos, D. Luis Charini, padre, con su familia, se ha reunido con su hijo Carlos, el cual siempre deseoso de complacer á tan bondadoso público están ambos preparando para el domingo próximo una brillante funcion gimnástica, que se anunciará por carteles y papeletas.

EDITOR RESPONSABLE: D. VICENTE FUSTES.

**IMPRENTA BALEAR**

Á CARGO DE D. GABRIEL BIZANES,  
núm. 30, calle de San Francisco.

—Lo sé porque él me lo ha hecho decir. Mira.  
Y dió á Guiche la carta que habia recibido casi al mismo tiempo que la suya.  
Guiche la leyó con avidez, y dijo:  
—Es un hombre valiente, y sobre todo galante.  
—Ciertamente que el duque es un hombre galante; por supuesto que tú le habrás escrito en tan buenos términos.  
—Te enseñaré mi carta cuando vayas á verlo de mi parte.  
—Pero es casi imposible.  
—¿Qué?  
—Que vaya á verlo.  
—Como? el duque me consulta y tu tambien?  
—Oh! supongo que me darás la preferencia. Oye lo que te suplico digas á su gracia... Es muy sencillo... Uno de estos dias, mañana, pasado, cuando le convenga, quiero encontrarlo en Vincennes.  
—Reflexiona.  
—Creo haberte dicho ya están hechas las reflexiones.  
—El duque es estrangero, tiene una mision que lo hace inviolable... y Vincennes está muy cerca de la Bastilla.  
—A mi solo conciernen las consecuencias.  
—¿Pero la razon de ese encuentro? Qué razon quieres que le dé.  
—El no te la preguntará; está tranquilo... El duque debe estar tan cansado de mi como yo lo estoy de él, y debe odiarme tanto como yo le odio. Te pido pues que vayas á verlo, y si es necesario que yo le suplique para que acepte mi proposicion, le suplicaré.  
—Es inútil... El duque me ha prevenido que queria hablarme... Ahora estará jugando con el rey... Vamos allá los dos. Yo lo llamaré á ta galería: tú estarás apartado, y bastarán dos palabras.  
—Está bien: voy á llevarme á Wardes para que me contenga.  
—¿Y porque no á Manicamp? Wardes se reunirá á nosotros, aunque lo dejemos aquí.  
—Es verdad.  
—¿El no sabe nada?  
—Oh! nada absolutamente. ¿Con qué seguis indispuestos?  
—No te ha contado nada?  
—No.  
—No me gusta ese hombre: y como jamas me ha gustado, resulta de esta antipatia, que no estoy ahora mas frio con él que lo estaba ayer.  
—Pues vamos entonces.

Los cuatro bajaron, y fueron conducidos en la carroza de Guiche al Palacio Real.  
Durante el camino pensaba Raul, que siendo el único depositario de los dos secretos, podria concluir un acomodo entre las dos partes.  
Sabia que era influyente con Buckingham, y conocia su ascendiente sobre Guiche; así es que no le parecian desesperadas las cosas.  
Al llegar á la resplandeciente galería, donde las mugeres mas hermosas é ilustres de la corte se agitaban como astros en su atmósfera de llamas, Raul no pudo menos de olvidarse un instante de Guiche para mirar á Luisa, que, en medio de sus compañeras, semejante á una paloma fascinada, devoraba con los ojos el régio grupo deslumbrante de piedras y de oro.  
Los hombres estaban de pie; solo el rey se hallaba sentado.  
Raul distinguió á Buckingham.  
Estaba á diez pasos del principe, en un grupo de franceses y de ingleses, que admiraban el aire arrogante de su persona, y la incomparable magnificencia de sus vestidos.  
Algunos de los viejos cortesanos se acordaban de haber visto á su padre, y este recuerdo no cedia en perjuicio del hijo.  
Buckingham charlaba con Fouquet; Fouquet le hablaba en voy alta de Belle Isle.  
—No puedo acercarme á él en este momento, dijo Raul.  
—Aprovecha la primera ocasion, y acaba pronto.  
—Mira, aquí está nuestro salvador; dijo Raul apercibiéndose á Artagnan, que con su magnifico vestido nuevo de capitán de mosqueteros, acababa de hacer en la galería una entrada de conquistador.  
Y se dirigió hácia él.  
—El conde de la Fere os buscaba, caballero, dijo Raul.  
—Sí, respondió Artagnan, ahora le dejo.  
—Créf haber entendido que debiais pa-ar con él una parte de la noche.  
—Tenemos cita para volvernos á ver.  
Y al mismo tiempo que respondia á Raul, las distraidas miradas de Artagnan erraban de derecha á izquierda, como quien busca alguna cosa.  
De repente, quedaron fijos sus ojos, como los del águila que apercibe una presa.  
Raul siguió la direccion de esta mirada, y vió que el de Guiche y Artagnan se saludaban; pero no pudo distinguir á quien se dirigia aquella mirada tan curiosa y tan fiera del capitán.